
“面对1000小时素材无从下手，

直到看到她20分钟的临终寄语”

纪录片《人间世》根据同名剧集重新

创作而成，并带来了全新的主题视角与

叙事结构。

据陶涛介绍，《人间世》剧版拍摄时，

创作者在22家医院拍摄了两年，拍了40
个人物，素材量超过 1000 小时。起初，

陶涛和导演团队通过看人物小传、原始

素材等方式进行筛选电影版主人公，要

求就是能够支撑起电影的叙事结构，电

影版需要更加强调情感和戏剧性结构。

但经过四个月的整理和筛选，依旧没有

头绪。

直到 2018年年中闷热的一天，气压

低到让人闷气。陶涛和导演团队看到许

烈英提前给儿子 18 岁生日录制祝福视

频的那段素材。

陶涛回忆称，那是肝癌晚期患者许

烈英去世的前几天，她提出，希望录制一

段话，作为儿子未来 18 岁生日时的祝

福，表达对孩子的爱。

但当时，许烈英因为病痛，已经非常

消瘦，甚至连一句完整的话都说不出

来。20多分钟过去了，依然只能一个字

一个字蹦出来，一口气都很难提上来。

就在大家替她捏一把汗的时候，她屋子

里的风扇动了起来，把她的头发吹了起

来，眼睛也突然有了光，开始对着镜头完

整地说出了那段话，希望孩子能做一个

诚实的人，对社会有用的人。

“那一刻，就会发现这个母亲太伟大

了。我被她深深打动，觉得她应该活在

中国电影银幕的记忆里，应该活在所有

观众的心中。”陶涛说，这也是影片确定

“告别主题”最重要的一个由来。

“好好地活到终了”。这是《人间世》

片头的一句话，也是“告别主题”的核

心。陶涛说，病人用生命创作了这部电

影，他们才是这部电影的导演。

“这是一部真实人物

用生命书写的电影”

《人间世》采用了“死亡倒计时”

的设定，在影片一开始便宣告了拍摄

对象的离世时间，观众所观看的每一

秒，其实都是在见证他们一步步走向

生命的陨落。

“谁的人生不是倒计时？”陶涛表

示，我们可能有很多办法去美化死

亡、逃避死亡，但似乎始终没有一个

办法去面对它。

纪录片《人间世》，给了观众一个

答案。

“真实的情感会让你相信。”陶涛表

示，一部抗癌题材的纪录电影，很多观众

觉得它励志，甚至像一碗心灵鸡汤。但

这一碗鸡汤不是“勾兑”出来的，而是真

实的人物用自己的生命书写而成，有一

种特别真实的魅力在其中，让观众产生

震撼、产生崇敬。

纪录片是中国电影重要的类型之一，

近几年，《二十二》、《武汉日夜》、《喜马拉

雅天梯》、《大学》等纪录片获得了广泛关

注。陶涛表示，假定性、叙事性是故事片

的特质，而纪录片的在场感、跟踪性、完整

性为观众营造出另一种观影体验。

陶涛说，团队在创作《人间世》时，不

仅保持了纪录片独有的特质，还融入了零

度修辞和复调蒙太奇等创作手法，提升了

影片在美学层面的高度。

“亚里士多德曾说，‘美比历史更真

实’。美可以传递最真实的情感。”陶涛

说，“在《人间世》中，美能够铸造真实，真

实又能够创造美，纪录片和故事片在这

个领域其实没有差别，本身都是用活动

的影像来叙事。真正的区别在于，人在

面对疾病、死亡时的一些举动，有时候会

超出创作者的想象空间和认知范畴，可

以拓展人们对现实世界、真实世界的理

解，这是纪录片的独特价值。”

“我们应当学会

和不完美的人生相伴”

电影《人间世》片名出自庄子的文

章，意在探讨人与外界如何相处，这也是

电影想要传达的价值观。影片没有过度

渲染在死亡面前两个家庭的变化，除了

真实客观的人文记录，主创团队希望观

众能够汲取积极乐观的生命正能量。

陶涛认为，《人间世》不仅仅是讨论

医疗，讨论死亡，这些只是影片的“窗

口”，核心诉求是启发观众去探索自己的

内心，学会和不完美的人生相伴，学会

爱，更要学会去表达爱。

“两个家庭都是用爱治愈彼此的心

灵，爱的种子被呼唤出来有一种惊人的

能量，可以抵抗对苦难的恐惧。”陶涛说。

近几年，新冠疫情在全球的大流行，

改变了人们的生活状态，时至今日，疫情

带来的直接影响和心灵创伤仍未消散。

陶涛表示，《人间世》里的这些人物，都具

有极强的心理弹性，在面对创伤的过程

中，他们能够审视内心，思考自我，鼓起

勇气和最亲近的人表达爱意，实现了创

伤后的成长。

影片上映后，很多观众都感慨自己

与主人公实现了“共情”。“我们虽然治愈

不了死亡，但可以治愈彼此的心灵”。陶

涛说，“每个人心中都埋有爱的种子。当

病痛夺走一些东西的时候，也会留下一

些馈赠。每个人都应该好好珍惜爱的种

子，去表达、传播内心的爱。”

“爱是感同身受的勇气，触手可及”

在电影的主要人物中，罹患肝癌的

妈妈许烈英，以及罹患骨肿瘤的女孩王

思蓉已遗憾离世，13岁的“烟花女孩”刘

子涵遭遇了病情复发，做了截肢手术，目

前仍在坚强地与病魔进行抗争。《人间

世》投资方也做出承诺，影片票房盈利部

分将捐赠给中华儿童慈善基金会，以实

际行动传递爱的力量。

有数据现实，我国癌症患者超 2000
万，这意味着 5000万人的家里都有癌症

患者。

陶涛坦言，因为我们人口基数大，目

前还没有儿童的免费医疗，《人间世》捐

赠票房盈利部分，是尽一点微薄之力。

例如刘子涵，看病的花销超过 100
万，三次募捐也只筹集 17 万元的费用。

子涵 15岁的姐姐因为要照顾妹妹，初三

毕业后就不再上学了。

“这对于一个家庭来说，是一个巨大

的财务负担。加上孩子在青春期、成长

期得了疾病，他的精神压力可想而知”。

例如王思蓉的手术，把腿骨拿出来后，身

体继续成长，而腿骨就不长了。但王思

蓉依然坚持要保腿，要做美缝手术，这是

一个小孩子对身体完整性的捍卫和保

护，更是她活下去的勇气和支撑。

“我们也希望通过这样一部电影，能

够让社会关注这些患病的孩子，关注他

们背后贫困的家庭。”陶涛说。

正如影片片尾所写，“爱是感同身受

的勇气，触手可及。”
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在童趣的影像世界中传承红色精神

儿童电影《闪亮的军号》9月9日上映
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本报讯 8月 11日，由中国关心

下一代工作委员会、中国电影家协

会指导，电影艺术杂志社主办，陕

西天朗乾坤影视文化传媒有限公

司、北京千朗文化传媒有限公司承

办的“儿童电影《闪亮的军号》首映

礼暨研讨会”在京举行。

专家们充分肯定了本片在儿

童电影叙事和艺术表达上的探索

与尝试，认为本片充分实现了儿童

电影的童真童趣与红色基因传承

的宏大主题的结合，演员们尤其是

牛犇的表演尤为出色。

牛犇特别出演老红军

首映礼活动在少先队员代表演

唱的电影主题歌《少年军号之歌》和

《唱支山歌给党听》中拉开帷幕。

电影《闪亮的军号》由著名电

影表演艺术家牛犇特别出演，饰演

老红军战士郑红兵，演员王侃饰演

“小红军夏令营”营长兼总教官。

全片在陕甘边革命根据地照金实

地拍摄完成，主要讲述革命老区陕

西省铜川市耀州区红色照金小学

生们接过红军老战士珍藏的老军

号，弘扬照金精神，传承红色基因

的感人故事，教育广大青少年继承

优良革命传统，树立正确的人生

观、世界观和价值观，努力成为担

当民族复兴大任的时代新人。该

片是一部军旅、探险、励志、传承的

寓教于乐的儿童电影，定档2022年

9月9日（教师节前）全国公映。

专家盛赞《闪亮的军号》

在当日举行的导演研讨会

上，专家们围绕影片进行研讨，

认为该片是一部“难得的少儿主

旋律电影”。

中国电影基金会理事长、原

国家广电总局副局长张丕民表

示，《闪亮的军号》为当下的电影

工作者提供了关于“什么是儿童

电影，怎么拍好儿童电影”的启

示。影片中某些乍看之下的叙

事弱点，反而成为儿童观众喜爱

的因素，本片的叙事方式有价值

和生命力，是一部真正拍给孩子

的影片。

中国艺术研究院研究员丁亚

平认为，《闪亮的军号》创作认

真，思想主旨积极，故事尽管不

庞大复杂，仍然具有深刻的历史

性，有现实教育意义和价值观建

构意义。如果用一句话概括影

片主题，那就是照金精神照进现

实，充满强烈的时代情绪和理想

主义信念，在历史与当下之间进

行了生动对话，用充分的历史挖

掘行使其在当下的教育功能。

中国文联电影艺术中心常务

副主任宋智勤点赞《闪亮的军

号》是一部难得的少儿主旋律电

影，在影片完成度和导演作者性

表达等层面都是近年来比较不

错的作品，思想性、艺术性与观

赏性俱佳。

《中国艺术报》社总编康伟表

示，儿童电影的创作有一个天然

的任务，那就是把所有的主旨表

达转化为一种童趣的呈现，将意

义与趣味相结合，是一个很大的

挑战。《闪亮的军号》在这点上取

得了超乎想象的成果

《电影艺术》主编、中国文联

电影艺术中心研究员谭政表示，

《闪亮的军号》以小见大，用儿童

的故事弘扬了照金精神，在宣传

层面上非常有意义；儿童夏令营

的故事无论对于当代的儿童观

众还是他们的家长，都能唤起感

同身受的代入感。

陕西省电影家协会主席、《闪

亮的军号》艺术总监张阿利，电

影《闪亮的军号》出品人、导演韩

天善等主创等参加了研讨会。

电影《闪亮的军号》由中国关

心下一代工作委员会、中共铜川

市委指导，中共铜川市委组织

部、中共铜川市委宣传部、中共

铜川市耀州区委、陕西省关心下

一代工作委员会联合摄制，陕西

天朗乾坤影视文化传媒有限公

司出品，北京千朗文化传媒有限

公司总发行。

（杜思梦）

本报讯 由尔冬升执导，根据

“三千孤儿入内蒙”真实历史事

件改编的电影《海的尽头是草

原》8 月 13 日在第十二届北京国

际电影节进行了开幕放映。

本场放映电影票一经开售，

几乎被瞬间抢空，可见广大观众

对影片极高的热情与期待。观

众表示影片超出预期地好看：

“真是惊喜之作！尔冬升导演把

这个真实历史事件拍得如此扣

人心弦，跌宕起伏。”片中细腻的

情感也令观众数度泪目：“非常

好，看哭了，很喜欢这种润物细

无声的叙事，淳朴的情感最为真

挚动人”。片方近日曝光影片首

支预告，陈宝国、马苏、阿云嘎等

人的表演饱含真情，吸引观众对

这个充满“无尽大爱”的故事一

探究竟。《海的尽头是草原》同时

也入围了第十二届北京国际电

影节“天坛奖”主竞赛单元，将于

9 月 9 日上映。

《海的尽头是草原》作为本

届 北 京 国 际 电 影 节 的 开 幕 电

影，一经发布就引起了大批观

众轰动，几乎被瞬间抢空的电

影票，可见广大影迷的期待之

殷切。放映结束后，首批观众

带着激动心情的影评，也足以

令人感受到影片打动人心的故

事与超强感染力，有业内人士

评价：“真是惊喜之作，泪点多，

尔冬升导演把‘三千孤儿入内

蒙’的真实历史事件拍得如此

扣人心弦，跌宕起伏，一段六十

年前的历史鲜活地铺展开来。”

演员的表演也折服了观众：“精

彩的演技既有说服力又增加了

影片的厚度。”而影片中草原的

壮 阔 也 给 影 迷 留 下 深 刻 的 印

象 ：“ 骑 马 追 父 那 场 戏 波 澜 壮

阔。”“草原的戏都非常出色，四

兄弟策马奔腾也拍出了千军万

马的气势，这种气势通贯全片，

这种气势也独属于这片草原。”

当晚的电影节开幕式典礼

上，《海的尽头是草原》制片人白

洁，导演尔冬升，演员陈宝国、马

苏、罗意淳、阿云嘎、丁程鑫、巴

德玛向观众们推介影片：“海的

尽头是草原，最辽阔的是人心。

在 960 万平方公里的土地上，爱

的故事无处不在。”蒙古族演员

阿云嘎、巴德玛更现场一展歌

喉，用一段蒙语歌让观众感受到

蒙古族人民的热情与感染力。

除了作为开幕影片亮相，《海的

尽头是草原》还入围了第十二届

北京国际电影节主竞赛单元，领

衔中国影片角逐“天坛奖”，足见

行业对影片的认可与肯定。

对现实题材富有洞察的尔

冬升导演，再度将镜头对准平凡

个体，从“三千孤儿入内蒙”的

历史背景出发，用细腻的笔触描

绘出一幅感动人心的草原百姓

生活画卷。他表示，自己的姥姥

就是内蒙人，所以自己也算四分

之一个内蒙人，拍摄这部影片是

一份很特别的经历：“用电影讲

草原的故事，去表现内蒙人的博

大胸怀和善良，我觉得是我的责

任。我们戏里有吵吵闹闹的小

朋友，有狼、牛等很多动物，还

有最大年龄 92 岁的素人演员，

这部影片给了我很多回味和感

怀。”《海的尽头是草原》除了陈

宝国、马苏、阿云嘎、王锵、罗意

淳等一众演员实力与魅力兼具

的演员，还有诸多蒙古族演员及

“老戏骨”加盟，王楚然、曹骏、

丁程鑫几位曾与尔冬升导演在

综艺里合作过的演员，也在预告

中曝光。无论是历时三个月的

草原实景拍摄，还是用心的选角

与表演，相信倾尽心血的主创必

将为观众呈现一部精良的诚意

之作。

该片由内蒙古电影集团有

限责任公司、北京博纳影业集团

有限公司、华夏电影发行有限责

任公司、阿里巴巴影业（北京）

有限公司出品，内蒙古电影制片

厂有限责任公司、上海博纳文化

传媒有限公司、北京博纳国际影

院投资管理有限公司联合出品；

曾涵、于冬、赵海城、李捷任出

品人，于冬任总制片人，白洁、

蒋德富任制片人，尔冬升导演，

李锦文监制，陈宝国、马苏、阿

云嘎、王锵、罗意淳领衔主演，

王楚然、黄尧、白宇帆、曹骏、张

铭恩、丁程鑫友情出演。

（杜思梦）

《海的尽头是草原》
9月9日揭开草原上的无尽大爱

“当人们面对生活中的苦楚

与创伤，需要极强的心里弹性来

审视内心、思考自我，实现创伤后

的 成 长 ，并 重 新 发 现 生 命 的 意

义。爱，是治愈生活痛苦和精神

焦虑的良方。”《人间世》导演陶涛

如是说。

8 月 19 日，由陶涛、张琪、秦

博、范士广执导的纪录电影《人间

世》即将上映。影片聚焦两个抗

癌家庭的真实生命轨迹，捕捉两

个家庭的“生之欢愉”和“爱之感

动”，在痛苦中淬炼出令人感动的

生命之歌。

影片此前已在全国多地开启点

映，获赞“直抵人心的真挚佳作”。

很多观众在感动落泪之余，也寻找

到内心最柔软的部分，倍加珍惜现

有的生活。

陶涛表示，医疗题材只是《人间

世》电影的一个“窗口”，希望借助这

个“窗口”，观众能够探索自己的内

心，学会和不完美的人生相伴，勇敢

表达爱。


